
——專訪全國人大代表、十堰市長王永輝
2025年全國兩會期間， 全國人大代表、湖北省十堰市委副書記、市人民政府市長王永輝就十

堰如何發揮自身優勢服務支點建設這一問題接受本報記者專訪。 記者張迪 鄒慧 通訊員顧才華

香港商報：習近平總書記在湖北考察時強調，
要加快建成中部地區崛起的重要戰略支點，請問
十堰如何發揮自身優勢服務支點建設？
王永輝：十堰地處湖北西北部、漢江中上游，

是成渝、關中、中原、武漢四大經濟板塊的鏈接
疊加區，去年地區生產總值增長6.5%，增速排名
湖北省第四。經過多年的夯基壘台、積厚成勢，
十堰進入聚勢突破、轉型蝶變的關鍵期，有決
心、有條件在支點建設中展現更大擔當和作為。
我們將持續強化支點意識，充分發揮 「仙山、碧
水、汽車城」戰略優勢，整體提升發展能級、速
度、質效和後勁，以十堰奮發有為服務湖北支點
建設。

久久為功
用心守護國家戰略水源地

做好天大的事，用心用情守護國家戰略水源
地。十堰是南水北調中線工程的源頭、核心水源
區。去年8月，習近平總書記給十堰丹江口庫區環
保志願者回信，充分肯定庫區水更清了、山更綠
了、環境更美了，320萬十堰人民由衷感到光榮和
自豪。通水以來，累計調水超過700億立方米，惠
及26座大中城市1.14億人口。有北京老百姓說，
水垢少了，水變甜了。在北京亦莊調節池、密雲
水庫等多處水域，都出現了有 「水中大熊貓」之
稱的桃花水母。我們堅持把守好一庫碧水擺在全
局工作的首要位置，在庫區水量保障、水質管
控、水源涵養的持續性和穩定性上下更大功夫，
帶動更多人自覺守水護水節水，人人盡責、久久
為功，持續提升 「守井」能力，確保一泓清水永
續北上。

做大做強
擦亮中國商用車之都名片

做大看家產業，持續鞏固中國商用車之都地
位。十堰因車而建、因車而興，是中國民族汽車
工業的搖籃，製造業基礎堅實，有整車企業 12

家、零部件企業 3167 家，可生產 100 多種車型、
1000多個總成、4000多種零部件，不出城就可組
裝一輛車，3 分鐘就有一台車下線，在商用車製
造、應用和創新等方面一直走在全國前列。去
年，十堰中重卡產量市佔率達12.7%、全國地級市
第一，8類專用車市佔率、20種零部件銷量全國第
一。我們充分發揮製造業優勢，結合全國首批碳
達峰試點城市、 「車路雲一體化」試點城市建
設，着力打造綠色製造之城。加快汽車主導產業
向新能源與智能網聯轉型，培育壯大商用車、專
用車、零部件，構建純電、燃料、混動多元產品
矩陣。積極搶佔新賽道，推動智能農機、低空經
濟、數字經濟等產業做大做強，因地制宜發展新
質生產力。

文旅融合
叫響世界文化旅遊目的地

做響武當太極，提升世界文化旅遊目的地影響
力。十堰有3A級以上景區96家，處處是美景、四
季皆可遊，最著名的武當山是國家 5A 級旅遊景
區，早在1994年就被列入中國第二批世界文化遺
產名錄，被聯合國教科文組織稱讚為 「世界上最
美的地方之一」。武當山古建築群氣勢恢宏、享
譽世界，被譽為 「中國古建築成就的博物館」和
「掛在懸崖峭壁上的故宮」。武當太極是對話世

界的文化符號，全球有約5億人習練太極拳。我們
每年舉辦世界武當太極大會，四海賓朋會聚十
堰、問道武當，盛況空前、世界矚目。我們扛牢
「湖北旅遊 武當突破」使命責任，搶抓武西高鐵

2026年開通重大機遇，堅持山上增輝添彩、山下
騰籠換鳥，實施大武當發展總體戰略，全力將武
當山打造成世界級旅遊景區。發揮武當山龍頭帶
動作用，推動市內景區景點串珠成鏈、協同聯
動，構建全域旅遊新格局。

以綠為底
建設全國綠色農產品輸出地

做特堰味佳品，加快建設全國綠色農產品輸出

地。十堰森林覆蓋率74%，
有 3000 萬畝林地，山好水
好生態好，是滋養好產品
的沃土。武當山茶、房縣
黃酒、橄欖油等產品暢銷
北 上 廣 深 等 國 內 大 中 城
市 ， 香 菇 、 木 耳 遠 銷 韓
國、日本、加拿大等地。
中國好水、武當蜜橘等優
質資源吸引了農夫山泉、
華潤怡寶、燕京啤酒、北
冰洋等 30 多家知名企業到
十堰投資建廠，還培育出
了武當山水、水源地等地
方品牌。我們積極探索綠
水青山就是金山銀山的轉
化路徑，向秀美生態、廣
闊山林和一庫碧水要發展
空間，加快構建 「綠色農
業+林下經濟+水經濟」生
態 產 業 體 系 ， 推 進 標 準
化 、 規 模 化 、 品 牌 化 建
設，讓更多十堰優質綠色
農產品跨越山海、走向全
國、邁向世界。

開放發展
崛起四省毗鄰地區中心城市

做強綜合實力，打造鄂豫陝渝毗鄰地區中心城
市。十堰是一座開放包容的城市，漢十高鐵、襄
渝鐵路貫穿東西，高速公路 「四縱三橫」，武當
山機場通達全國20多個城市，已形成至周邊大中
城市 「兩小時高鐵圈」、至全國主要城市 「兩小
時航空圈」。10萬餘名大學生在十堰求學築夢，
去年外地人在十堰購房佔比 18%、就醫 230 萬人
次。我們聚焦中心城區建成區面積150平方公里、

人口150萬目標，大力提升城市能級、完善功能品
質，持續鞏固醫療、教育、消費優勢和產業、
置業、就業吸引力，更好匯聚區域人
流、物流、商流、資金流、信息流，
進一步增強城市承載力、輻射
力和競爭力。

全國人大代表、十堰市長王永輝
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2025年全國兩會期間， 全國人
大代表、襄陽四中黨委書記李靜就
如何踐行 「教育家精神」 、縣域高
中振興、培養年輕教育工作者等問
題接受本報記者專訪，介紹了襄陽
四中近年來在教書育人、破解教育
資源不均衡問題，以及培養優秀教
育工作者方面取得的成就。

譚桂林 張迪

圍繞「四個聚焦」
學習貫徹教育家精神

香港商報：襄陽四中近年來在素質教育與升學質
量上取得雙優成績，您認為核心經驗是什麼？ 「教
育家精神」 被寫入黨的二十大報告，您作為一線教
育工作者，如何理解這一精神的內涵？
李靜：我心中的 「教育家精神」可以概括為 「四

個聚焦」，這也是近年來襄陽四中在素質教育和升
學質量上取得雙優成績的核心經驗。

聚焦黨建引領，勇擔強國使命。深入貫徹落實中
小學校黨組織領導的校長負責制，堅持理論學習，通
過幹部教師培訓、政治業務集訓等，強化黨史國情和
鑄牢中華民族共同體意識教育，進一步堅定廣大教師
「為黨育人、為國育才」的理想信念。襄陽四中

1991年至今培養出了8名省高考第一名，近十年北大
清華錄取年均24人，600分以上年均達731人，位居
湖北省前列，成就廣大學子，惠及萬千家庭。

聚焦師德建設，潛心教書育人。師德師風不僅是
教師職業的基石和教學的關鍵，更是教育家精神的精
髓所在。襄陽四中始終高度重視師德師風建設，將其
作為教師隊伍建設的第一要務和評價教師素質的第一
標準，堅決實行違反師德師風懲處機制，對於存在師
德失範問題的教師，在職稱評審、崗位聘任、評優評
先等方面實施一票否決。注重發掘師德典型，選樹師
德標兵，組織全體教師學習先進事跡，多次開展師德
宣講活動，充分發揮引領示範作用。

聚焦育人主線，提升素質能力。大力弘揚教育家
精神，關鍵要引領廣大教師厚植 「啟智潤心、因材
施教」的知識功底和教學能力。學校堅持突出教學
改革，着力打造 「高效課堂」。開展 「高效課堂教
學競賽」活動，全員參與，切實向課堂40分鐘要效
率。繼續完善做優 「我說高考題」和 「我說新教
材」活動。 「備、講、評」落到實處，不流於形
式，制定評分標準，明確說課要求，真正做到科學
教學、高效教學。

聚焦 「國之大者」，融入發展大局。教育家精
神既要有傳統的根，更要有當代的魂。襄陽四中
主動融入襄陽發展大局，為襄陽各縣（市、區）
送上優質教育，為加快推進漢江流域教育標杆城
市建設貢獻力量。堅持線上、線下幫扶相結合，

創辦全省首所 「智慧雲校」，已助力幫扶 19 所學
校 41 個班級 2000 餘名學子，涵蓋襄陽、十堰、宜
昌、武漢等地。

創新數字教育
推動教育資源均衡配置

香港商報：您提出 「縣域高中振興」 相關建議，
如何破解教育資源不均衡難題？
李靜：如何破解教育資源不均衡是一道難題，它

不僅關係教育本身，更關係國家的長遠發展。近年
來，襄陽四中緊緊圍繞教育均衡發展和縣中教育質量
提升工作，以師生進步為服務中心，以數字教育為發
展跳板，打造智慧雲校，進一步促進教育的智慧化、
育人的融合化，帶動區域教育共同發展，加快培養德
智體美勞全面發展的社會主義建設者和接班人。

創新應用場景，擴大優質資源輻射。通過課堂直
播實現同作息、同教師、同教研、同教輔、同上課、
同作業、同考試與同評價 「八個同步」。秉持 「以人
為本，個性發展」的人才發展思路，通過學生智慧平
台和教師教研平台，利用數字化技術為師生提供個性
化、專業化、平台化學習資源，安排學習官駐校進行
個性化管理和指導。雲校以 「同步三師課堂」為着力
點，以教育教學安排和管理全同步為要求，配合日常
指導和監督，徹底解決了單憑個體力量無法落地的問
題，真正讓優質教育資源在幫扶校落地生根。

創新育人方式，助力教學質量提升。作為縣域高
中幫扶的升級版，雲校的運作模式讓教師深入雲端
學校的班級進行精準幫扶，全方位改變學生的學習
習慣、行為習慣、思考方式，有力促進了遠端學校
教育的高質量發展。通過線上示範課、學科沙龍、
名師講座、備課磨課、教學研討和線下赴校交流、
來校進修、集中培訓等活動，讓教師培訓具有日常
性、持續性、針對性和引領性，實現一個教師帶動
一個班級，一個班級帶動一個年級，一個年級帶動
一個學校，一個學校帶動一個區域的優質成長。

創新體制機制，促進教育數字化轉型。主講教
師、把關教師、學習官、落地教師、助教教師與技
術教師互為一體，分工協作。在輸出優質資源的同
時，學校教學水平也得到保障。依託學習力提升系
統和智慧教室系統，構建 「多層次、全方位、立體
化」的高效學習者學力模型，通過測評、解讀、矯
正、督導四個環節的訓練，從學習動力、習慣、方
法三方面，解決學生學習能力弱、效果差的問題。
並通過互動課堂、紙筆作業、智能閱卷等系統進行
個性化的問題識別，幫助學生進行大規模個性化學

習，多維度打造高效學
習的學習生態。

「四留」匯聚英才
培養新時代
「四有」教師

香港商報：您曾推動
「教師幸福感提升工

程」 ，這一舉措對學校
發展有何影響？請問襄
陽四中如何培養新時代
「四有」 好老師？對青

年教師成長有何建議？
李靜：襄 陽 四 中 以

「四個一流」學校創建
為總目標，深入實施
「教師幸福感提升工

程」，培養新時代 「四
有」好老師。我們堅持
「事業留人、感情留

人、待遇留人、制度留人」，優先謀劃教師隊伍建
設工作，保障教師權益，滿足教師隊伍建設需要。
積極打造高素質專業化創新型教師隊伍，着力打造
幹部、名師、學科室主任、班主任、青年教師、教
輔和行管等6支隊伍，師資隊伍建設成果豐碩。

對青年教師，我認為最重要的是立足課堂，站穩
講台。在新課標、新課程、新教材、新高考的 「四
新」背景下，學生有了多樣化的需求，教師也面臨
新的挑戰，不能只着眼於傳授知識和技能，還應幫
助學生樹立堅定的理想信念，擁有高尚的道德情
操。2015年組織上任命我為襄陽四中校長，當時我
就提出了 「靜心教書、潛心育人、平心修學、用心
出彩」的 「四心」教育理念，希望全體教師堅守教
育初心。在這裏也想用一句話送給廣大青年教師：
希望你們始終保持對教育的熱情和承諾，以開放的
心態和持續的學習精神面對挑戰和機遇，唯有發自
內心地熱愛教育事業，才能以無限的激情去幹事創
業，自覺排除各種私心雜念，在面對功名利祿種種
誘惑時，保持一顆純粹的心。

一心立德樹人
擦亮教育事業光輝底色

香港商報：2025年是 「十四五」 規劃收官之年，
請問襄陽四中在對促進襄陽市乃至湖北省教育高質
量發展方面有何規劃？如果用一句話總結襄陽四中

的教育理想，您覺得應該是哪一句話？
李靜：近期，全國、湖北省和襄陽市教育大會相

繼召開，為學校在新征程、新起點上推進教育教學
工作指明了方向。作為 「襄陽教育的閃亮名片」，
我們將繼續深入學習貫徹習近平總書記關於教育的
重要論述，全面貫徹黨的教育方針，堅持為黨育
人、為國育才，深刻認識辦好教育的重大意義，着
力推動教育高質量發展，把提質增量的發展步伐走
得更加堅實，把立德樹人的底色擦得更加鮮明，校
園安全的保障根基築得更加牢固，縣域幫扶的 「雲
校」模式做得更加出彩，為湖北加快建成中部地區
崛起重要戰略支點、為襄陽奮力打造中西部發展的
區域性中心城市貢獻教育力量。

用一句話總結襄陽四中的教育理想，就是 「成就
最好的自己，服務祖國和人民」，這也是學校的辦
學理念，它既是對學生的鼓勵，也是對學生的承
諾。一所好學校，不僅要傳授學生知識，更要教會
學生做人，在心中種下追求卓越的種子，在日新日
進中臻於至善、達己達人，善作善成、服務祖國。
我們致力於讓不同類型和層次的學生都能找到適合
自己的成長土壤、發展空間和奮鬥目標，讓每個學
生都能體會到成功的喜悅、成長的快樂和成才的幸
福，真正做到樂學、勤學、會學，從而奠定終身發
展的良好基礎，成為既有學識又有品格，既能自我
發展又能貢獻社會的全面型人才。

創新興教創新興教 鑄魂育人鑄魂育人
——專訪全國人大代表、襄陽四中黨委書記李靜

全國人大代表全國人大代表、、襄陽四中黨委書記李靜襄陽四中黨委書記李靜

十堰發揮自身優勢 助力湖北支點建設


